

**Оценка развития инклюзивного туризма
на макроуровне посредством
системы индикаторов**

Борисенко-Клепач Н.М.

Белорусский государственный университет

В международной практике имели место отдельные попытки оценить экономический эффект от инклюзивного туризма. Анализ зарубежных подходов выявил, что авторы используют различные показатели, а также исходные данные, что затрудняет сравнение полученных результатов и отслеживание динамики.

Цель исследования – разработка системы показателей для комплексной оценки развития инклюзивного туризма на макроуровне, которая позволила бы в некоторой мере унифицировать имеющиеся подходы.

Материал и методы. Материалом для изучения послужили работы зарубежных авторов, посвященные вопросам анализа экономического вклада инклюзивного туризма в национальную экономику; результаты исследований развития инклюзивного туризма, проведенных в Австралии, США, Германии, Великобритании; специализированные отчеты Европейской комиссии. В качестве основных методов применялись сравнительный анализ, систематизация, обобщение, синтез.

Результаты и их обсуждение. На сегодняшний день ни в одной стране не сформирована полная база для систематической оценки развития инклюзивного туризма, что обосновывает необходимость разработки и внедрения унифицированной системы показателей, позволяющих на постоянной основе оценивать развитие данного направления. В связи с этим автором предложена система индикаторов для экономической оценки развития инклюзивного туризма на макроуровне, состоящая из 3-х модулей (экономического, социального и модуля управления развитием инклюзивного туризма). В каждом модуле содержатся подмодули, объединяющие от 2-х до 12-ти индикаторов. В совокупности представленная система охватывает 54 индикатора.

Заключение. Предложенный в исследовании набор индикаторов позволит проанализировать развитие инклюзивного туризма в более полном объеме, поскольку затрагивает экономические, социальные, правовые и институциональные его составляющие. В совокупности анализ данных показателей на систематической основе позволит оценить уровень развития инклюзивного туризма в стране, выработать меры, необходимые для устранения проблем в данной сфере, а также будет способствовать осуществлению межстранового сравнения развития инклюзивного туризма.

Ключевые слова: инклюзивный туризм, люди с особыми потребностями, экономический вклад, система индикаторов.

**Evaluation of Inclusive Tourism
Development on the Macro Level Based
on the Indicator System**

Borysenko-Klepach N.M.

Belarusian State University

In international practice, one can find several attempts to evaluate economic impact of inclusive tourism. Analysis of foreign approaches depicted that authors use various indicators and bases for evaluation that creates difficulties in comparing the results and following the dynamics.

The aim of this work is to develop a system of indicators for a complex evaluation of inclusive tourism development on the macro level that would allow to unify the existing approaches to some extent.

Material and methods. As a basis, the author used foreign research articles dedicated to the evaluation of inclusive tourism economic impact on national economy, findings of the corresponding research carried out in Australia, USA, Germany, Great Britain, and specialized reports of the European

Commission. The author used such research methods as comparative analysis, systematization, generalization and synthesis.

Findings and their discussion. Nowadays there is no complete system of analysis of inclusive tourism development in any country. This justifies the need for the development of a unified indicator system that would allow to evaluate inclusive tourism development on a systematic basis. Therefore, the author proposes a system of indicators for the economic evaluation of inclusive tourism development on the macro level. The proposed indicator system consists of three modules – economic, management and social. Each module includes sub-modules uniting from 2 to 12 indicators. In general, the system includes 54 indicators.

Conclusion. The author's indicator system will enable a more complete analysis of inclusive tourism development because it covers economic, social, legal and institutional aspects. The analysis of the proposed indicators will allow evaluating the level of inclusive tourism development in the country, developing appropriate measures to overcome existing difficulties, and in perspective comparing this sphere in different countries.

Key words: inclusive tourism, people with special needs, economic impact, indicator system.